

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mañón, Viernes 22 de septiembre de 1916

Núm. 13,031.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En toda España. . . 1.50 ptas. al mes  
Extranjero. . . 3.00 " al año  
Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

Año XXIV.

La guerra mundial

## Si vencen los aliados...

La ola de locura que inundó a Europa en agosto de 1914, sigue su curso, y unida a la falta de sentido común, parece jugar a los despropósitos. Resulta de esta original amalgama, una serie de acontecimientos, que jamás hubiera ideado, ni creído, nadie.

Los sucesos realizados en Oriente son buena prueba de cuanto decimos, y aseguramos serán aún fecundos en sorpresas.

Examinemos los distintos ideales de los Estados Balcánicos.

Comencemos por la promotora de esta guerra, la que sirvió de botafuego a la mina: Servia. El sueño de la gran Servia era recuperar la Bosnia y la Herzegovina, adueñarse de una parte de Bulgaria y extender su zona de la costa en Albania hasta tropezar con Italia, Bulgaria, ganosa de recuperar lo que estimaba como justa recompensa de guerra, desea quedar con toda Macedonia, más la parte de territorio que en 1913 le arrebató Rumania...

que a estas horas lo ha conquistado por completo, — una parte de esta y lo conquistado a Servia, extendiéndose de este modo desde el Danubio hasta el Egeo. Grecia, por su parte, se contentaría con Albania y lo que de la falta de Macedonia, aunque sus aspiraciones alcanzan a mucho más: a la Grecia Magna. En cuanto a Rumania... es tan ambiciosa, que todo le parece poco. La Valaquia, Moldavia, Besarabia, parte de Bulgaria y de la Dobrucha, Belkovina, Transilvania, el Banato y parte de Hungría, constituyendo además mayoría en Albania, Epiro, Tesalia, Macedonia y parte de Rumania, jéchense a pensar... todos estos pueblos dicen los políticos...

deben ser del gran Estado, porque viven rumanos. "Quien mucho abarca, poco aprieta", dice un proverbio español, y a los rumanos que hablan nuestra lengua, no deben ignorarlo, y como los proverbios se cumplen...

Y ahora, véase si cabea en un cesto la gran Servia, la inmensa Bulgaria, la magna Grecia y la omnipotente Rumania. Algo difícilillo se nos antoja, porque aun queda Turquía, no resignada a renunciar a su territorio europeo, aunque sea éste tan exiguo.

Pero, ¿si a esto quedara reducido el lio balcánico?

De triunfar los aliados, Rusia se adueñaría de Constantinopla, y entonces todas las naciones del Balcán dependerían de ella. Y aun concediendo a Servia y Rumania, por partes iguales, aquel territorio, el destino de la segunda, colocada entre Rusia y Turquía, sería muy problemático.

Veamos las aspiraciones de otros pueblos. De un lado Rusia, como queda dicho, desea de Constantinopla y los Estrechos, abierta la puerta al Mediterráneo; de otro, Austria, deseando extenderse por las costas de Albania, que protegen la salida del Adriático y quedar en posesión de parte de Servia; luego Inglaterra y Francia, cuyas ambiciones lo mismo miran a las costas europeas que a las asiáticas, pues de

obtener ellas la victoria, no es lógico suponer abandonen posiciones militares y comerciales, que son una garantía de su porvenir en Oriente.

De donde resulta los Balcánicos un semillero de antagonismos y disgustos que difícilmente destruirá esta guerra. Lejos de ello, esa embrollada cuestión da Oriente, que tanto daba ya que hablar a nuestros abuelos, es seguro que continúa siendo la obsesión de nuestros nietos.

Pero aun hay más. Rusia, teniendo Constantinopla y las costas del Egeo, domina las tierras que se le interponen. Y ¿podrá ver con buenos ojos esto Inglaterra? ¿Suprimirá de un plumazo la política suya de tantos siglos?

Sin duda alguna, Constantinopla es el premio otorgado a Rusia de antemano, porque han llegado a un punto las cosas, y ha hecho un esfuerzo tan inmenso, que no cabe pensar en regatear, y esto mismo nos induce a suponer que Inglaterra y Francia, previamente, han elegido sitios que les permitan neutralizar la seria desventaja que para las dos supone la llegada de Rusia al Mediterráneo y la posesión de la capital turca.

Imaginemos a esa Rusia, cuyas energías, con ser muy grandes, no se conocen aún lo suficiente, extendiéndose desde el mar Báltico al Egeo, opimiendo por un flanco a la Europa Occidental y prolongando sus dominios por el Asia hasta la India. Además le han hecho abrir los ojos sus amigos de hoy y futuros enemigos, porque palpablemente ha visto que ninguno de ellos puede competir en cuanto al poder militar; ha tenido ocasión de probar que gracias a ella, Italia y Francia han conseguido un respiro; y finalmente ha adquirido plena

confianza en sus propias fuerzas, ha podido apreciar que de ella depende el éxito de la guerra, y en el caso de vencer, sabrá pedir y exigir lo que quiera. Y en caso que no se lo concedan... concierta con Alemania un arreglo, que le permita desarrollar sus planes en Asia.

Y en aseveración de lo anterior, mediten lo que hace poco ha publicado el general ruso Skugarevki en el diario "Ruskoe Slovo" acerca de la futura guerra:

"Dentro de diez años, dice, Rusia tendrá más de 200 millones de habitantes, y su ejército será de 40 millones. La población de Alemania no habrá llegado a 100 millones, ni su ejército a 20. La fuerza militar está determinada, no sólo por el número, sino por la disciplina, organización, instrucción, equipo, etc. Figurarán en este ejército 100.000 cañones, un millón de ametralladoras, decenas de millares de automóviles acorazados, camiones y ligeros. Para comenzar la guerra se necesitarán, por lo menos, 50 millones de proyectiles de artillería y 50.000 millones de cartuchos de fusil.

En tiempo de paz, Rusia, habrá de mantener un ejército de dos y medio a tres millones de hombres, cuyo coste no será inferior a 2.500 millones de pesetas al año. Igual cantidad se invertirá en dotar a las tropas de un nuevo fusil, y la aparición de nuevos cañones exigirá desembolsos enormes. Es difícil calcular los gastos para la renovación del material cuando concluya la presente guerra, pero es de presumir que se contarán por centenares de millones de millón."

¿Qué es? ¿Se ha percatado Rusia de lo que vale, o no? Rusia, abandonando sus ambiciosos proyectos sobre el Asia, ha vuelto la mirada

a Europa y aspira a resarcirse de sus pérdidas en aquel continente. Que logre sus deseos, y entonces, su dominación se extenderá en tal forma que semij: a un cuerpo colosal, cuyos brazos sean: al N. el Báltico; al S. el Mediterráneo; para oprimir con ellos la Europa Central y aperebirse a ulteriores empresas en el mar del Norte y Atlántico.

Vencedores los aliados, y por lo tanto Rusia, ya, ya les dirá ésta a sus colegas y a los demócratas de por acá lo que entiende ella por milicia, desde el punto y hora en que las posesiones que nuevamente ocupé y los vastos territorios que en Asia ha de defender, la impongan necesariamente el patrón a que ha de ajustarse sus elementos armados; ya lo sabrá a no tardar la misma Inglaterra, con un vecino poderosísimo en el continente asiático, en el Canal de Suez y con un nuevo competidor en el Mediterráneo. Y ya veremos luego en que para eso del militarismo prusiano, tan vilipendiado, que seguramente nos lo hará olvidar el militarismo ruso. El triunfo de los aliados sería el de un militarismo más temido, por ser más poderoso y más absorbente, porque no reconocerá temores ni tendrá cortapisa alguna.

Y creer que la Francia radical-socialista, desagrada y exhausta, va a golpear con el sable sobre la mesa de la Concierencia, imponiendo su voluntad, eso es una verdadera utopía. Porque harto hará con arreglar su engrandecido imperio colonial, recobradas sus provincias, pero será un satélite de Inglaterra y de Rusia, después de haberse sacrificado por una y por otra.

Hay que desengañarse. Si vencen los aliados, la paz se impondrá sobre la base de las conveniencias del que pueda más, y, pudiendo más,

aspire a más. Y dejémoslos de retóricas y filosofías.

B. MARIO

### Sección oficial

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria

del 20 de septiembre de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada, asistiendo los señores Pons Stijes, Pons Zabala, Botella, Bosch, Coll, Serra, Gomila Manent, Ponsset Vinent, Escudero, Panedas.

### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar varias cuentas.

Conceder las siguientes licencias: A don Nicolás Andreu para invertir la actual colocación de la puerta y ventanas de la casa número 15 de la plaza de la Constitución, colocar un portal de mármol y un cristal en la acera para dar luz al sótano.

A doña Lucía Cardona Pons para recorrer la puerta abrir una ventana, recorrer otra y colocar una canal para la recogida de aguas pluviales en el frontis de la casa número 24 de la calle de la Plana.

A don Magín Cardona Riera para reconstruir parte de la pared de un cercado que posee en el Puig Mal.

A don Juan Truyol Pons para recorrer la puerta y abrir una ventana en el edificio que posee en la calle de San Luis Gonzaga.

Ordenar al conductor del carro número 397 y a los colonos del Predio Es Beñal y estancias Algurdent, Es Beñal y Binarrega para que reellen el hoyo que han practicado en el camino de Mahón a Fornells, junto al enlace con el de Turanell.

Proveer de trajes de invierno a los dos ordenanzas de Secretaría.

Por parte del Ayuntamiento no hay inconveniente en que don José Terres Gnarat efectúe obras construyendo una canal que desde la casa número 7 de la calle de Andreu con

duzca a la alcantarilla de la de Prieto y Caules las aguas de un cuarto de baños.

Quedar enterado del siguiente resultado obtenido por Consumos:

INGRESOS	Pesetas.
Producto de la 1ª Tarifa	18 648 59
Producto de la 2ª Tarifa	1 875 72
<b>Total</b>	<b>20 524 31</b>
GASTOS	
Personal	3 265 00
Otros	243 92
<b>Total</b>	<b>3 508 92</b>
DISTRIBUCIÓN	
Cuota para el Tesoro	9 237 11
Líquido para el Ayuntamiento	7 778 23
<b>Total</b>	<b>17 015 39</b>

Proponer a los Concejales don Juan Serra y don Antonio Bosch para que en concepto de Vocales Civiles formen parte de la Sección de la Comisión Mixta de Reclutamiento durante el año 1917.

Conceder treinta días de licencia al Concejil don Juan de Vidal y Olivar.

Conceder treinta días de licencia al Secretario señor Maspoeh.

Conceder ocho días de licencia al encargado de los servicios municipales en Llumasan, substituyéndole el suplente.

Interesar de los propietarios de la Noria des Cunets, del callejón d'en Anau, y de la noria de la Explanada el cierre por medio de pared o verja de los portales que comunican con la calle Cos de Gracia los dos primeros y la de Cifuentes la última.

Adquirir por 1 750 pesetas la propiedad de los almacenes número 15 de la calle de la Marina y números 1, 3 y 5 de la Rampa de la Abundancia para agregar sus solares a la vía pública.

Quedar enterado de haberse subscrito don Jorge Prieto por dos mil pesetas nominales al empréstito que este municipio está emitiendo.

La música Municipal dejará de tocar por las noches en los paseos de Isabel II y Miranda.

Arreglar el reloj de las Casas Consistoriales al objeto de que dé a co

### 244 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

de honor celebraban también un banquete más delicado pero menos suntuoso y alegre.

— Y bien! dijo Eduardo vaciando de un sorbo su gobelete de oro incrustado de perlas y pasándole al bastardo.

Bebamos a los amores de Margarita y Charolais.

El conde vació el gobelete y el vino animó más.

— Y por tales amores, dijo, unimos para siempre Inglaterra y Borgoña! Guay de Francia!

— Si, sí, perezca Francia! exclamó el rey resplandeciendo en su semblante aquella marcial alegría que encontraba siempre que de combates se trataba.

Arrancaremos provincia tras provincia a ese salapardo Luis.

Por el cielo!

No he de gozar reposo hasta haber ganado lo que los Lancaster perdieron y con estos restos de un reino que quiero añadir al de Inglaterra, tu hermano el de Borgoña podrá cambiar su corona ducal por la real.

Pero qué hay, Rivers?

— Te entristeces, querido padre.

— Soberano mio, contestó éste, pensaba en que si el conde Waiwik...

— Lo había olvidado, dijo Eduardo, y creo en verdad, que si estaba aquí no alegraría la reunión.

— Sin embargo, replicó el de la Roche con sonrisa burlona, creo que un buen súbdito debe modelar su semblante según el de su rey.

— Un súbdito sí; pero Waiwik es para Inglaterra un súbdito como el duque Rollón o Guillermo de Normandía lo eran para Francia.

No importa, que venga!

El reino está en paz y no necesitamos de su hacha de armas; desde el nuevo punto de vista que miramos ahora nuestras relaciones con Francia, la alianza de tu hermano pesa más en la balanza que la pérdida de un ministro malhumorado. Qué venga!

### EL ÚLTIMO BARÓN

241

Iba explorando los ánimos de los cortesanos, cuando, al acercarse a una tienda de las más modestas, oyó este diálogo, que contrastaba con sus ambiciosos pensamientos.

— No, mi querida mistress, decía un joven con voz conmovida, no puedo vencerme.

Mi orgullo, mi amor propio, todo cae avasallado ante el amor que os profeso.

Oh Sibyll, Sibyll, corresponded a mi amor!

Considerad qué clase de hombre es ese lord Hastings según se dice.

Maese Nevile, lo que hacéis es generoso? Por qué me preguntáis? Por qué asociáis mi nombre al de ese gran señor?

— Porque... id con cuidado.

En la corte van ya unidos vuestros nombres.

No me miréis con enojo Sibyll; sé que sois hermosa y seductora, que vuestro padre, con sus terribles máquinas es capaz de daros una dote de reina; pero Hastings no se casará con vos, mientras que yo...

— Vos! dijo Montagú entrando de repente en la tienda, vos, primo mio, podéis aspirar a una alianza más alta que la dama de honor de la duquesa de Bedford puede ofrecerme con su amor.

¿Qué decis mistress? ¿Queréis aceptar ese joven por amante y por novio? Si consentis, os llevará un castillo en dote y podréis llevar traje de terciopelo y cadena de oro como la esposa de un caballero.

Aquella intervención inesperada acabó de turbar a la joven a quien ya las palabras de Marmaducks irritaban.

— Habla, niña, dijo Montagú, contesta si o no.

— No, milord, no, contestó Sibyll con tembloroso acento en que palpaba la cólera y la indignación; no... y vuestro pariente podía haber ehorrado esa afrenta a una persona que...

pero, poco importa!

Diciendo estas palabras, salió de la tienda y se alejó.

— Mejor! dijo Montagú friamente; eres aún muy joven

nocer la hora al vecindario por medio de la campana.

Confecionar capotes de invierno para los serenos.

Autorizar la matanza de cerdos a contar del día 23 del actual para consumo de la carne en fresco.

Quedar enterado de haberse adquirido una cuerda para la cisterna del mercado del Carmen.

Ordenar al arrendatario de plazas y mercados que en 1.º de octubre próximo queden colocadas todas las vidrieras que han de cerrar los arcos del mercado del Carmen.

Aceptar con gran satisfacción los objetos de arte retrospectivo y colecciones que los hermanos don Fernando y don Antonio Vives Escudero regalan al Ayuntamiento para el establecimiento de un museo público en esta ciudad, en local propio y ajeno por completo a toda otra entidad ni incorporación, con el fin de que sea única y exclusivamente el Ayuntamiento el que haya de cuidar por medio de personal técnico y facultativo de la conservación y custodia de dichas obras de arte.

A INFORME

De la Comisión de Fomento:

Instancia de doña Magdalena Fábregas Alimundo pidiendo permiso para revocar el zócalo y reformar dos aberturas de la casa número 9 de la calle del Comercio.

Instancia de don Juan de los Ríos Cardona pidiendo permiso para colocar cinco tirantes de hierro en la casa número 13 de la calle de Buen Aire y cubrir por medio de mampostería las rezas, cejas, etc. etc. de la pared medianera.

Instancia de don Rafael Cardona Seguí pidiendo permiso para abrir una puerta, colocando un alero de tejas, en la finca que posee en el camino de Se Cudia Cremada.

Instancia de don Juan Gibelí Cañiza pidiendo permiso para abrir una puerta en el frontis de la casa número 69 de la calle de la Infanta.

Instancia de don Guillermo Triay pidiendo permiso para tapiar la puerta que sigue a la número 191 de la calle de la Infanta y convertir en puerta la pared de la calle de San Manuel perteneciente al edificio conocido por Era de Dume.

Instancia de don Miguel Mercadal Papeludi pidiendo permiso para elevar en cinco hiladas de sillares el frontis de la casa número 12 de la calle de Pescadores y abrir una puerta.

Comunicación del señor arquitecto municipal indicando la necesidad de efectuar alguna obra de consolidación de la pared lindante con el patio que sirve de ingreso al salón de clase

de la escuela nacional de niños de la calle de Pi y Margall y limpiar y reparar la letrina del jardín de la misma.

Comunicación del señor arquitecto municipal indicando la conveniencia de efectuar obras de reparación de una parte del tejado de la escuela de niñas del mercado del Carmen.

Moción del señor Gomila Manent para estudiar la conveniencia de adquirir un solar que contiene un pozo cegado al objeto de ponerlo en condiciones de suministrar agua al vecindario de la barriada de Cap de Creus.

A estudio de la Comisión de Hacienda: Cuentas.

Comunicación de la señora profesora de la escuela de niñas de San Clemente acompañando una cuenta por gastos de blanqueo del techo de la casa que habita.

A estudio de la Comisión de Fomento: moción del señor Botella para que se construya la canal conductora de aguas y se coloque el grifo que ha de facilitarla al vecindario en la plaza de la Pescadería.

Y se levantó la sesión.

Los progresos del "Cine"

El Rey Fernando de Bulgaria y el Príncipe Boris

En algunas revistas profesionales del extranjero se venia asegurando, desde hace tiempo, que el Rey Fernando de Bulgaria y su hijo el Príncipe Boris habían desempeñado los dos principales personajes en una película histórica.

No se tenían detalles concretos de la noticia, y como pasaba el tiempo sin confirmación, llegó a suponerse que se trataba de un bluf cinematográfico.

La noticia es exacta. El Rey Fernando de Bulgaria ha filmado una película muy interesante de la historia de su país.

Precisamente se encuentra en Madrid uno de los operadores de la casa editora, que estuvo en Bulgaria con motivo de aquella film, y dicho señor ha sido el que amablemente nos ha facilitado detalles del asunto.

La casa donde trabajó — nos dijo nuestro comunicante — había recibido un argumento de gran interés. Se trataba de una página heroico-histórica de Bulgaria, en los tiempos del célebre caudillo Bogdan Sminoff.

Marcharon los representantes de la casa a Sofía; estudiaron sobre el terreno la película, y al enterarse el

Monarca búlgaro de los propósitos que llevábamos, les dió toda clase de facilidades para el planeamiento de la film.

Todo estaba preparado cuando se cayó en la cuenta de que nos faltaba el personaje que había de desempeñar el papel de protagonista. En nuestro cuadro artístico, muy completo, por cierto, no había una figura «suí generis» que cubriera el difícil papel del caudillo Bogdan Sminoff.

El Zar Fernando nos preguntó diferentes veces por la marcha de la película. Nuestra situación era muy embarazosa, porque después de los trabajos realizados y de la decidida cooperación que nos había prestado el Monarca búlgaro, no sabíamos cómo decirle que nos encontrábamos detenidos ante un obstáculo insuperable. Por lo menos así lo parecía.

La situación era cada vez más difícil. El Zar nos preguntaba diariamente por «su película», como la llamaba, y sus ofrecimientos aumentaban, llegando a decirnos que si precisaba utilizar el palacio imperial, que lo ponía a nuestra disposición.

Había que declarar le de una vez al Monarca nuestro fracaso y el propósito que teníamos de abandonar el filmado de la película histórica. Dos días después, y con pretexto de un nuevo recado del Rey, nos presentamos ante S. M.

— ¡Señor! — le dijimos — Con una pena hondísima nos vemos precisados a manifestar a V. M. que tenemos que desistir del filmado de esta página histórica de Bulgaria.

— ¿Por qué causa? — preguntó el Rey Fernando, visiblemente contrariado.

— No encontramos la figura que ha de cubrir el protagonista.

— ¿La de Bogdan Sminoff? — interrogó nuevamente el Rey.

— En efecto señor.

— Dícese que soy yo muy parecido a aquel caudillo.

— Así es.

— ¿Y es ese el único inconveniente que ustedes encuentran?

— El único, Majestad.

— Pues... mañana — dijo sonriéndose el Monarca — «comenzaremos» la película... — y recaló la palabra notablemente.

— ¿V. M. — preguntamos tímidamente — sabe de alguna persona que tenga la suficiente soltura y conocimiento de la historia para desempeñar el papel de Sminoff?

— Sí — dijo el Rey —; y después de una breve pausa, agregó: — Yo mismo.

— ¡Señor!!... — exclamamos asombrados, ante el extraordinario honor que se nos concedía.

— No se asombren ustedes. Se trata de vulgarizar por medio del cinematógrafo una de las páginas más interesantes de la historia de mi país y yo debo prestar mi cooperación.

— No quiero decir a usted — siguió diciendo nuestro interlocutor — que no sabíamos cómo darle las gracias al Monarca búlgaro.

Al siguiente día, uno de los personajes palatinos se puso a nuestra disposición, para emplear en la film cuanto nos fuera preciso. Palacio, terrenos, armas, caballos, soldados, barcos, todo, en fin.

Y pocos días después, el propio Rey Fernando de Bulgaria y su augusto hijo el Príncipe Boris comenzaban a trabajar como simples actores de una casa editora.

La cinta se terminó, sin que el Rey ni el Príncipe heredero tuvieran el menor momento de desmayo ante el impropio trabajo a que sometimos a las augustas personas.

Ahí tiene usted — terminó diciéndonos nuestro interlocutor — cómo un Rey y un Príncipe han impresionado una película.

Una amazona alemana

La historia de la amazona alemana en el periódico «Daily News» se refiere a la valerosa esposa de un oficial, emprendedora colonizadora, conocida por sus hechos célebres, la señora Tom von Prince, hija de un oficial apellidado Massaw.

Su marido, que hace cuatro años obtuvo un título nobiliario por sus méritos militares, era al principio un alto oficial de las tropas coloniales en el África oriental alemana, estableciéndose después como dueño de plantaciones en Usambara.

Al estallar la guerra murió en una de las primeras refriegas con los ingleses.

Entre los indígenas, que sentían por él respeto extraordinario, era conocido con el apodo de S. kkarani, que traducido de Wa Suaheli significa «quien arriesgado se lanza a las empresas más intrépidas sin conocer el miedo».

Este es el elogio más alto que los Suahelis pueden hacer de un blanco. Su no menos valerosa esposa recibió el sobrenombre de Bibi (esposa del S. kkarani).

Como digna esposa de su marido ha realizado ya grandes cosas como paladina de la causa alemana en el África oriental, sobre lo que informa de modo enormemente interesante, además de en artículos cortos en di-

versas revistas alemanas, en un libro titulado «Aventuras de una mujer alemana en el África oriental».

Indudablemente es la autora una mujer excepcional, como lo exige ante todo la colonización de semejante país salvaje.

El que a la muerte de su marido ocurrida en el combate de Longido el 25 de septiembre condujera las tropas que aquél mandaba, y ahora a los dos años cumplidos, y en medio de un país lleno de peligros, supeara al frente de las indígenas, muy propensas en general a la infidelidad, obtener como mujer el debido respeto, habla de su extraordinaria personalidad en la que reside una rara energía.

Noticias varias

La organización alemana

El ayuntamiento de Berlín acaba de crear una fábrica en que se sacarán diariamente unos 800 quintales de legumbres y cierta cantidad de frutas y patatas. La instalación comprende una maquinaria perfeccionada para lavar, cortar, etc., las legumbres, lo que facilita el trabajo y economiza la mano de obra. Una sola máquina puede cortar 300 quintales de coles por día y otra para judías verdes corta 180 quintales.

Instalaciones parecidas serán construídas también en Colonia, Leipzig y Nurnberg.

Nuevo modelo de zeppelinos

El periódico «Zeit» publica los siguientes detalles sobre los «superzeppelinos» y dice:

«Mientras que hasta ahora los zeppelinos tenían unas dimensiones máximas de 168 metros de longitud y una capacidad de 16 000 metros cúbicos, un dirigible de unas dimensiones mucho mayores ha salido de los talleres el 28 de mayo. Este tiene una longitud de 240 metros, una altura de 23 metros y una capacidad de 32.000 metros cúbicos. Este dirigible está dotado de cuatro barquillas blindadas y de plataformas propias para los cañones y ametralladoras. Tiene 8 motores que desarrollan una fuerza normal de 4.000 a 5.000 caballos. Puede remontarse hasta 4.000 metros, pero su vuelo normal es de 3.000 metros. Su velocidad alcanza hasta 120 kilómetros por hora y puede llevar consigo de 6 a 7.000 kilos de municiones.»

Hasta ahora son cuatro los dirigibles de estas características que han salido de los talleres de Friedrichshafen.

Se ha recibido una carta de Manila en la que se dice que el vapor correo «Eizaguirre» fué detenido en Sanghay.

Las autoridades inglesas confiscaron unos quinientos bultos de carga consignados a súbditos alemanes residentes en Manila, y otros bultos en tránsito para Hong Kong.

Después hicieron una requisita general en los sacos de correspondencia, decomisando varios paquetes certificados y otras cartas.

Entre la carga confiscada había quinientas cajas de agua de Carabina, cinco cajas de medicinas y una de libros y efectos.

También había barriles de vino procedentes de Cartagena y cajas de vinos procedentes de Cádiz.

Después de muchos días de espera, se facilitó carbón, y el buque pudo continuar el viaje.

La carta refiere que lo mismo ocurrió con un vapor chino.

A ambos buques, al llegar a Manila, la aduana les impuso una multa por cada bulto no entregado a sus destinatarios.

Al buque chino se le impuso una multa de 500 pesos, ignorándose la cuantía de la impuesta al «Eizaguirre».

Los capitanes y consignatarios de vapores perjudicados hicieron su correspondiente protesta.

La mortalidad infantil en Alemania

Según la prensa holandesa acaba de inaugurarse en Berlín una exposición titulada «Madre y Niño» en la que están representadas todas las medidas tomadas para reducir la mortalidad infantil.

Estadísticas expuestas demuestran que, a pesar del llamado «empeoramiento de la existencia» en Alemania la mortalidad infantil ha sido reducida sensiblemente. En 1915 era sólo de un 12,8 por 100 o sea el porcentaje más bajo jamás habido. Durante la guerra francoprusiana era de un 40 por 100.

Primero los niños! es la suprema ley de alimentación. Reciben toda la cantidad de leche que necesitan. Si los niños son alimentados por la madre, es ésta la que recibe la correspondiente cantidad. A las mujeres embarazadas se les da una asignación especial. En Berlín se ha creado un organismo de 6.000 amas de cría voluntarias que se dedican a mejorar el bienestar de los niños de madres pobres.

Los socialistas alemanes

El diputado socialista alemán Hanich ha publicado en el «Vorwärts» una carta que, entre otras cosas, dice:

«En lo que concierne a las anexiones, jamás he ocultado mi opinión favorable a que nuestras fronteras se amplíen por oriente casi hasta la línea del Narew, porque así conviene al pueblo alemán, y, sobre todo, a nuestros proletariados.»

No menos de desear son garantías materiales de que Bélgica no sea de nuevo en el porvenir una puerta que a la Gran Bretaña dé acceso a la Europa central.

Nadie debe ocultar lo que sobre esto piense; por eso declaro categóricamente que para la social democracia, los objetivos de esta guerra son aproximadamente los mismos que en su célebre discurso del 9 de diciembre último indicó el canciller.

Lo digo, aún a riesgo de que el Vorwärts me tache de socialista imperialista; dados los peligros formidables que se ciernen sobre Alemania, es nuestro deber único el seguir todos como un sólo hombre a nuestros jefes, no sólo en lo militar, sino en el terreno político, para luchar hasta conseguir una paz que ofrezca a Alemania las necesarias garantías contra la renovación de esos riesgos que nos amenazan ahora.

No son nuestros principales enemigos esos anexionistas teóricos que hay en el país. Además, se han adoptado precauciones para que esos anexionistas exagerados no resulten demasiado peligrosos.

Son más temibles los anexionistas prácticos de las naciones enemigas que dedican a todos sus esfuerzos a arruinar a Alemania política y económicamente.

Ellos y no otros son los que impiden el pronto restablecimiento de la

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»... 242... para casarte. Pero dejemos estas locuras por ahora. Vuelve a tu puesto, y pasando junto a los lores de Fanconberg y D' Aymer Navile, ruégales de mi parte que se hallen junto al pabellón durante el banquete real. Una palabra aún, en secreto: antes que anochezca, Warwick se hallará en presencia de Eduardo IV, y habrá algunos corazones valientes para darle la bienvenida. Vel... Y sin esperar respuesta, lord Montagu entró en una tienda donde conversaban Roul de Fu k y Saint John. En cuanto a Marmaduke, irritado contra Sibyll y sorprendido por lo que acababa de saber penetró en el pabellón real.



...CAPITULO VI... El gran actor aparece de nuevo... Los cazadores, separados en grupos reposaban de las fatigas del día después del banquete; algunos se hallaban tendidos sobre el verde musgo alrededor del lago, cuales bajo las tiendas, otros dentro de los rústicos pabellones; aquí y allá se advertían parejas de damas y caballeros que se separaban de la multitud, pues durante aquel reinado la galantería era universal.

Ante el pabellón real una cuadrilla de juglares, resto degenerado de aquellos antiguos musicales tan honrados en otro tiempo, esperaban una señal para empezar sus cantos y escuchaban las carejadas que a cada momento sonaban del otro de la tienda. En su recinto, Eduardo, Rivers y de la Rith estaban regocijados, mientras un poco más lejos Isabel y sus damas

raz, que deseamos todos sin excep-

ción. Craso error es el ocultar esos hechos y difundir la especie de que la paz sólo depende de la voluntad del gobierno germánico.

Contra esa versión, nunca será bastante grande la protesta.

### Santoral

Santo de hoy. — Santos Mauricio, Jorás, Ferencio, Innocencio y Silvano.

Santo de mañana. — Santos Lino y Faustino y Santa Tecla virgen.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Milagrosa en San José.

### Militares

Corrido de la Plaza de Mahón para el día 22 de septiembre de 1916

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 63

Jefe de día: Comandante de Infantería don Luis Bauzá.

Imaginaría: Comandante de Infantería don Domingo Colorado.

Hospital y provisorios: Segundo Capitán del 63.

Vigilancia: Oficial 4.º del 63.

El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.

— En lo que resta del presente mes a partir del día de ayer la fa...

— El Excelentísimo señor Ministro de la Guerra en telegrama de 19 del actual dice lo que sigue:

«Licencias cuatrimestrales concedidas por Real orden de veinticuatro de septiembre mil novecientos quince que empezaron disfrutarse el primero octubre se entenderá prorrogadas por cuatro meses más a partir última fecha, igualmente se considerarán prorrogadas por mismo período tiempo a partir diez octubre próximo las licencias cuatrimestrales concedidas en treinta y uno marzo último que fueron prorrogadas por telegrama cuatro agosto anterior.»

### MAHÓN

Del «Boletín del Ateneo Científico» correspondiente al día de hoy copiamos lo siguiente:

«Descubrimientos arqueológicos

— Hemos tenido el gusto de visitar las excavaciones que en terrenos de Biniet, de este término municipal, se están verificando, por cuenta del Estado, bajo la dirección de los ateneístas señor don Antonio Vives Escudero, de la Real Academia de la Historia y don Francisco Hernández Sanz, Director de la «Revista», comisionados al efecto por el Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes. En dos meses de trabajos han sido descubiertos numerosos restos de habitaciones primitivas. En ellas se han encontrado varios efectos, sobre todo de cerámica, y algunas, aunque pocas, monedas.

La «Revista» se ocupará oportunamente de estos interesantes descubrimientos.

Apertura de curso. — A mediados del próximo octubre se celebrará la sesión de apertura del curso ateneísta. El Secretario de la Cámara de Comercio don Lucas Carreras Riera, encargado del discurso inaugural, desarrollará el tema siguiente: «Avance de un estudio sobre comercio e industria de Menorca.»

En virtud de denuncia del inspector de Policía, ha sido multado en 25 pesetas, un individuo de la calle de San Lorenzo, por desobedecer las disposiciones gubernativas sobre juegos en tabernas.

Igualmente ha sido multado en 30 pesetas, otro individuo que desobedeció y faltó al respeto a los agentes de vigilancia que prestan servicio en la calle de Santa Cecilia.

El próximo domingo la Academia Mariana de San Esteban efectuará su anual excursión a Monte Toro.

El Consejo del Banco de España ha acordado conceder a la señora viuda de don José Echegaray, una renta de 30.000 pesetas anuales.

Los funcionarios de esta Inspección de Policía, han detenido y encerrado en el Depósito municipal, a varias gitanas que vagaban por las calles de esta ciudad, engañando y molestando a la gente con la buenventura.

El comerciante o industrial que no anuncie sus productos, no debe jarse de que no se fomen ten sus negocios, pues sabido es que cuanto mayor es la publicidad, más se vende. El que lo dude, que anuncie durante un mes en este periódico y después compare, y se persuadirá de ello.

Leemos en «La Acción» que han sido llamados secretamente a sus respectivos puestos todos los funcionarios de los ministerios, que no asisten a su labor o gozaban de licencia, por lo que se hacen comentarios, a cual más pesimista.

### MARITIMAS

Debido a la gruesa mar, suspendió su viaje ayer tarde a Barcelona el vapor correo «Monte Toro», el que efectuará hoy a las cuatro de esta tarde, amainando el tiempo.

— A causa del retraso que ha sufrido el vapor «Mahón», ha llegado de Palma esta mañana a las once.

### Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 10 vencimiento 1.º octubre de 1916.

### Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

### MOTOR

a gasolina de dos caballos, marca norte americana, nuevo, se vende.

Informes: Esplanada núm. 7, 4

### PÉRDIDA

En la noche del martes se extravió un alfiler de oro de señora desde la calle de Isabel II a la de Pi y Margall.

Se gratificará a quien lo entregue en esta imprenta.

### SARNA

Sin baño, la cura rápidamente el Antisármico Martí. Su concurso es extraordinario por sus maravillosos resultados; 2.50 frasco. Depósito:

Farmacia M. Seguí, Doctor Orfila, 28 Mahón

### De interés

para los vecinos de la populosa barriada de Villanova

Desde el día dos del próximo octubre y bajo la dirección de don Mateo Fontirroig, quedará abierta una clase para adultos, de siete a nueve y media de la noche, en la escuela municipal para obreros.

Prieto y Caules, n.º 116, Mahón

### GUITARRA MALAGUENA

Nueva colección de 500 copias por el poeta de los Cantares

NARCISO DÍAZ DE ESCOVAR con un prólogo en verso por S. y J. Alvarez Quintero.

Precio de cada ejemplar para los suscriptores de este periódico, una peseta. Para los no suscriptores una peseta cincuenta céntimos.

Los pedidos al editor don Angel J. Pradas, Secretario de la Real Academia de Declamación de Málaga, enviando el importe en sellos de correos, más uno de 0.25 para el certificado.

## Noticias de España

Madrid 22 septiembre.

### Lotería Nacional

En el sorteo efectuado ayer resultaron favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 150.000 pesetas

2.046 — Bilbao y Torrelavega

Con 70.000 pesetas

22.582 — Lequeitio

Con 30.000 pesetas

21.932 — Barcelona

Con 20.000 pesetas

22.095 14.529 20.478 9.054

10.199 21.730 9.908 12.219

### Don Nilo espiritista

El juez que entiende en el sumario contra don Nilo Sainz por asesinato cometido en la persona del anciano Ferrero, ha recibido una carta del procesado comunicándole que un espíritu de toda su confianza hablale dicho que su hijo Federico había sido asesinado en su celda.

El juez señor Hoppa se personó en la cárcel creyendo que la locura de Nilo es una farsa que representa para eludir el castigo.

Nilo siguió fingiendo que estaba loco y dijo no reconocer al juez.

Interrogado reconoció la carta como de su puño y letra e insistió en asegurar que había visto el cadáver de su hijo y declaró que tenía que proceder al castigo de los asesinos de Federico.

El juez hizo algunas preguntas a Nilo, quien no dejó ni un instante de representar el papel de demente. Se ha ordenado sea reconocido por los médicos y puesto en observación a fin de ver si su locura es real o fingida.

### Nuevos rumores de crisis

Esta tarde se ha hablado en los círculos políticos de la posibilidad de que tan pronto como empiece la discusión en el Parlamento de los proyectos económicos, planteará la crisis hace tanto tiempo anunciada, abandonando el señor Alba la cartera de Hacienda.

Entre los comentaristas decíase que la situación del señor Alba en su ministerio no es estable y que ha venido a complicarla el resultado del último empréstito que se ha tenido que cerrar sin estar cubierto en su totalidad.

### Lo que dice «La Epoca»

El diario «La Epoca», dice que el señor Alba ha creído debía calmar la inquietud que produjeron en los círculos bursátiles sus últimas declaraciones por haberse creído equivocadamente que él trataba de llevarlo a la práctica.

Añade «La Epoca» que el ministro de Hacienda ha hecho bien en aclarar este punto, si bien personas veraces en cuestiones financieras no ignoran la imposibilidad de realizar las operaciones proyectadas sin la aprobación de las Cortes.

### Incendio de 25 casas

De León comunican que un formidable incendio ha medio destruido 25 casas en San Pedro de Casantano.

El incendio comenzó en un pajar que ardió rápidamente propagándose a los edificios vecinos que fueron también pasto de las llamas.

Por falta de elemento el fuego no pudo localizarse costando grandes esfuerzos el llegar a dominarlo.

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

No se han tenido que registrar víctimas si bien las pérdidas que ha ocasionado el incendio son de bastante consideración.

### Descubrimiento de un asesinato

De Tenerife (Las Palmas) comunican que han dado resultado las pesquisas realizadas por la policía para descubrir los autores del asesinato del señor Navarro, que fué encontrado en el campo, medio enterrado, con el rostro desfigurado y comido por las aves de rapiña y con señales evidentes de que se le habían arrebatado de manera violenta las sortijas que llevaba para lo que le destrozaron los dedos.

Al cadáver no se le encontró encima papel alguno y si un sombrero panamá de elevado precio, por el que se ha llegado a su identificación.

Han sido detenidos y encarcelados cuatro alemanes por resultar complicados en este asesinato. La Guardia Civil continúa sus pesquisas pues se cree que hay otros complicados.

### Desde Vigo

A Vigo han llegado procedentes de Pontevedra, los señores Dato, B. sada y Bagallal.

En el Ayuntamiento se celebró una recepción en su honor a la que asistieron muchas personalidades políticas de aquella ciudad.

Después de la recepción los señores Dato, B. sada y Bagallal visitaron el monumento funerario de la céebre escritora Concepción Arenal.

Los referidos señores regresaron a Pontevedra, desde donde marcharán mañana a San Sebastián.

### Del Extranjero

Madrid 22 septiembre.

### Parte francés de la tarde

Desde la torre Eiffel radiotelegrafían el parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés a las tres de la tarde que es como sigue:

Al norte del Somme el enemigo no ha renovado sus tentativas.

El mal tiempo dificulta considerablemente las operaciones en ambas orillas del Somme.

En Argona el enemigo después de hacer explotar varias minas, se lanzó al ataque contra nuestras posiciones, siendo rechazado.

Al sur de la obra de Thiaumont nuestros soldados se han apoderado de dos elementos de trinchera, capturando más de cien prisioneros, entre ellos cinco oficiales.

En la selva de Apremont uno de nuestros puestos avanzados ha rechazado al enemigo que intentó un golpe de mano para adueñarse de una posición.

Nuestros aviones derribaron ayer en lucha aérea un aparato enemigo que cayó en Moisleine.

### Parte francés de la noche

El parte oficial del Estado Mayor francés facilitado a las once de anoche dice:

Durante el día de hoy el mal tiempo ha dificultado todas las operaciones.

La artillería ha funcionado en algunos sectores del frente.

A la derecha del Mossa hemos rechazado pequeños ataques de patullas enemigas.

En los combates verificados ayer, los alemanes resultaron muy castigados, especialmente el 16 cuerpo de ejército que fué el que tomó más

parte activa en las operaciones y a que hicimos más de doscientos prisioneros.

Frente oriental. — Desde el Struma al río Vardar continúa la lucha intermitente de la artillería.

Un violento ataque búlgaro dirigido contra Kintchalovo ha sido enérgicamente rechazado por los serbios que defienden esta plaza.

### Parte alemán

El parte oficial del cuartel general alemán facilitado a las doce de anoche y que radiotelegrafían desde Nauen dice:

Al norte del Somme se ha suspendido la lucha a causa del mal tiempo reinante que dificulta toda clase de operaciones en esta región.

En Buchavesnes hemos perdido algún terreno.

En los bosques de Fourcaux y de Preuz los ingleses intentaron inútilmente ganar terreno, atacando con granadas de mano, siendo rechazados por nuestros soldados.

En la orilla derecha del Mossa se desarrollaron violentas luchas de infantería en el sector de Thiaumont, logrando el enemigo apoderarse de dos elementos avanzados, uno de los cuales volvió a ser recuperado por nuestras tropas en un vigoroso contraataque a la bayoneta.

En el bosque de Chapitre hemos rechazado al enemigo, cogiéndole prisioneros.

Frente oriental. — En los Cárpatos hemos logrado varios éxitos en Pantzyr y Juk.

Después de pequeñas luchas, hemos recuperado Kupe, ocupando nuestras tropas las alturas del paso Vabak.

En la Dobruja ha sido detenida la lucha.

En la región de Forina los búlgaros rechazaron varios ataques, cogiendo numerosos prisioneros y varias ametralladoras.

### Parte ruso

De Petrogrado comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas rusas, en el que se da cuenta de las últimas operaciones.

En la región de Korimintza sostuvimos sangriento combate con el enemigo, al que derrotamos, cogiéndole 6 oficiales y 688 soldados prisioneros.

En la montaña de Panter el enemigo entabló lucha que le fué desfavorable, obligándole a emprender la retirada, dejando en nuestro poder algunas de sus posiciones, 329 hombres y buen número de ametralladoras.

En un vigoroso ataque que emprendimos, desalojamos a los turcos de Musch, siguiendo nuestras tropas en su persecución.

Se lucha en los diferentes frentes con la artillería, librándose numerosas acciones, en las que intervienen las aviones.

Uno de nuestros aparatos fué derribado por el enemigo al intentar un vuelo de observación sobre las trincheras enemigas del frente austrohúngaro.

Nuestros aviones efectuaron un raid, en el que bombardearon varias ciudades enemigas del mencionado frente, causando destrozos.

### El bloqueo griego

Desde Carnavon comunican que los aliados han declarado el bloqueo de las costas griegas, desde la desembocadura del Struma, hasta la frontera búlgara, incluyendo Cavalla y todo el territorio del mar

Egeo, el que han ocupado los búlgaros.

### Conquista de posiciones

Según radiograma recibido de Coltano las tropas italianas después de una brillante acción desarrollada al este de Goritzia, ocuparon algunas posiciones cerca de Santa Catherine.

Los austrohúngaros en esta acción sufrieron grandes pérdidas dejando en poder de las tropas italianas muchos prisioneros y gran cantidad de material de guerra.

### Buques alemanes

De Ginebra dicen que en el mar del Norte ha aparecido una fuerte flota alemana compuesta de unas veinte unidades de gran tonelaje: a la que acompañan numerosos torpederos y submarinos.

La aparición de esta escuadra, de las más poderosas que se han visto en el transcurso de la guerra, hace suponer que no se tardará en recibir noticias de algún combate de mayor importancia que el de Skager-R-k.

### La escasez de hombres en Francia

De Nauen dicen que la prensa alemana en general comenta la llamada a filas de los gendarmes franceses y quinta de 19 8 diciendo que ello es el último esfuerzo que hace Francia que se halla ya agotada faltándole hombres por lo que ha tenido que disminuir la plantilla de sus batallones.

Añade la prensa alemana que los franceses con su sistema de ataque pierden muchos hombres y que para debilitar más pronto al enemigo el Estado Mayor alemán ha ordenado la ofensiva en varios puntos.

### Avance de los rumanos

En telegrama de Bukarest comunican que las tropas rumanas sostienen combates en Valinaggy y Gurgil habiendo avanzado considerablemente sus líneas y haciendo prisioneros.

Después de un duro combate dice el referido telegrama que se decidió a favor de nuestras tropas ocupamos Orchi.

### Retirada de Dobruja

En telegrama oficial comunican de Petrogrado que el enemigo se ha retirado de Dobruja. En el mismo telegrama se confirma la toma de O. elechí por los rumanos.

MENCHETA.

### Librería

de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

### Obras recibidas esta semana

CHIRALDO (Alberto). - Triunfos nuevos	8.50
INSUA (Alberto). - De un mundo a otro (novela)	3.50
MARTINEZ SIERRA (G) - El diablo se ríe	3.50
MAURA (Antonio). - Estudios jurídicos	2.00
PEREIRA (Carlos). - Hornán Cortés y Epopeya del Anáhuac	3.50
PÉREZ DE AYALA. - Pro-meteo. - Luz de Domingo	3.50
PERT (Camila). - La pequeña Uady	3.50
TASHI (Yoritono). - El arte de influenciar	2.00
VILLAESPESA (Francisco). - Obras completas (tomo I)	3.00
ZAMACOLIS (Eduardo). - Puntos negros	2.00

### Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Muntaner, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación.

El citado mapa, tirado sobre vitela de 44 por 64, se vende en esta ciudad en la librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe n.º 11, al ínfimo precio de una peseta.

SECCION DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PUBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PAGINA

Table with 2 columns: Description of ad (e.g., 'Del ancho de una columna', 'De 1 a 5 líneas...') and Price (e.g., '1.00 ptas.', '1.50 ptas.').

Hasta 14 centímetros: Doble precio que para los de 6 centímetros. Hasta 22 centímetros: Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas Veintidós por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página For una sola inserción 5.00 ptas. Dos inserciones 8.00 ptas. Cada nueva inserción 1.25 ptas. Por doce inserciones 15.00 ptas. Por veintidós inserciones 22.50 ptas.

Media página Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PAGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PAGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA GRÁFICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Table with 2 columns: Description (e.g., 'Del ancho de una columna del periódico', 'Ados columnas') and Price (e.g., '5.00 ptas.', '15.00 ptas.').

OBSERVACIONES:

- 1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado. 2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa. 3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veintidós por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch," es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elogiada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones. Es un tintero práctico que cierra herméticamente, evitando la evaporación de la tinta que es tan común en los otros tinteros.

Funciona automáticamente La pluma es abastecida con introducirla simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

La tinta no salpica Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma. Está siempre listo para el uso. El mecanismo de ajuste automático nunca se seca ni se atasca, puesto que está constantemente sumergido en la tinta, todo de caucho duro y de vidrio y no se deteriora.

Sencillo para llenarlo No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto. Por lo tanto es el tintero más práctico que se ha inventado.

Economía de tinta La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. - MAHÓN

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin Figuerola y C. de Barcelona

PRECIOS DE VENTA

Table with 2 columns: Description (e.g., 'Platino', 'Oro fino', 'Plata fina barra') and Price (e.g., '09.00', '09.00', '120.00').

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos. Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número. Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros. Barcelona 4 de septiembre de 1916. Depósito en Mahón: Plaza Arzavaleta número 7.

Boletín diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar. - Horas de despacho de nueve a una. - Isabel II. Delegación del Gobierno. - De nueve a una. - Calle de San Fernando, 15. Ayuntamiento. - De nueve a una. - Plaza de la Constitución. Juzgado de primera Instancia. - De nueve a una. - Claustro del Carmen. Juzgado Municipal. - De nueve a una. - Alonso III, 33. Aduana Nacional. - De nueve a una. - En los muelles de sol a sol. - Andén de Poniente. Delegación de Hacienda. - De nueve a una. - Andén de Poniente. Comandancia de Marina. - De nueve a una. - Calle del Carmen. Giro Mutuo. - De nueve y media a doce y media. - Boig, 12. Zona de Reclutamiento. - De nueve a una. - Calle de San Roque. Biblioteca Pública. - De nueve a dos. - Plaza de San Francisco. Museo Municipal. - Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. - Plaza del Príncipe. Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). - Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana. La "Gota de Leche". - Consultorio gratuito de niños de pecho. - Plaza del Príncipe, 3. - Domingos, de 11 a 1.

Comunicaciones

Estación de Telégrafos. - Permanente. - Calle de San Fernando. Central de Teléfonos. - Permanente. - Calle del Bastión. Oficinas de Correos. - Calle de Annadivay, 24. Horas de despacho. - Certificados y valores. - Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y seis treinta. Giro postal. - Todos los días de nueve a doce. Paquetes postales. - Imposición: todos los días de nueve a once y media. Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce. Lista. - Todos los días de diez a trece. Recogida de buzones en las expendedorías. - Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

Postales del Quijote

del año 1785, editadas por la Casa de don Antero Ochoa, de Guadañara; se venden en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe 11, Mahón. Precio, 4 pesetas 28 postales en dos paquetes, con bonitas cubiertas.

¿Quiere usted

encomendar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegante y fuertes que son nuestros encuadernados.

CASA BUENAVENTURA Juguetes - Juguetes - Juguetes BASTIÓN, 23

El único depósito de Calzado en Mahón marca "Washington" PLAZA DEL PRÍNCIPE, 14

(FRENTE LA IGLESIA DEL CARMEN) PRECIOS REDUCIDOS Calzado para señora. desde 4.75 ptas. par. hombre 8.75 botín con elástico corte una pieza de reglamento para el Ejército Español 12.00 para zagalón 4.50 Boy Scout 6.00 futbolistas 7.00 chicharro 1.25 especial acoginado 12.00 Tacones goma de las mejores marcas extranjeras. Para comodidad de la respetable clientela se toman medidas a domicilio fabricándolas con toda prontitud. Siempre recibe esta casa las últimas modas de París. 22, 25, 27, 28

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona. NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914. Diez cuadernos litografiados y con 960 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca: 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados. 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados. 5 Ortografía y Caligrafía. 6 Ortografía y Caligrafía. 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía. 8 Redacción usual y Caligrafía. 9 Redacción comercial. 10 Redacción comercial. Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 80 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PUBLICO

LAS ÚLTIMAS NOVEDADES en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Nodrizza

Se ofrece una para criar en casa de sus padres. Darán razón. Plaza Vieja, 6 A.

QUIERE ECONOMIZAR EL 75 POR 100 DEL GASTO DE LA TINTA Y EL 50 POR 100 DEL DE LAS PLUMAS? USE VD EL TINTERO Sengbusch

Casa Buenaventura Juguetes Bordados - Perfumes

Taller de mármoles de la calle Portal de Mar n.º 5 MAHÓN

Lápidas artísticas a alto relieve. Panteones y chimeneas. Trabajos en todas clases de piedras. Gran surtido en mármoles para Ebanistas y Carpinteros. Especialidad en Lápidas mortuorias. Trabajo económico y esmerado.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón. En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la Librería de Manuel Sintes Rotger Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

MATA TINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc. Por su fácil manejo supe con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pasar el tapón especial por la parte que se quiera borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado. Véndese en Mahón, a 1.50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos. Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial. De venta en esta imprenta.